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Las diputadas 
Angélica Cervantes 
y Yolanda Gámez, no 
esperan reparto de 
candidaturas de su 
partido Morena

POLÍTICA / PAG.8

 Al realizar una gira de trabajo por el municipio de 
Huauchinango, el gobernador del Estado de Puebla, 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina anunció una 
inversión conjunta entre el gobierno que encabeza y el 
gobierno municipal de Huauchinango que preside Rogelio 
López Angulo, siendo la remodelación del mercado 
municipal, la más importante.
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Investigar finanzas de 
Barbosa, coinciden

CIUDAD / PAG.4

Coparmex se 
preocupa por la 
falta de recursos en 
Puebla para entrarle 
al IMSS Bienestar

ESPACIOS VERDES,ESPACIOS VERDES,
un ingrediente 

indispensable para
 la vida diaria
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Después de reordenar 
Agua Santa seguirán 
el modelo con La 
Margarita y San Bartolo

ANUNCIAN CUATRO GRANDES ANUNCIAN CUATRO GRANDES 
OBRAS PARA HUAUCHINANGOOBRAS PARA HUAUCHINANGO
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Adán Augusto López 
afirma que quitar los 
espectaculares a su favor 
es ‘tarea de la autoridad’

MIER: LA TRATA DE 
PERSONAS NO SE 
DEBE NORMALIZAR

  Ayer domingo se realizó una caravana estatal simultánea en más de una docena de municipios del Ayer domingo se realizó una caravana estatal simultánea en más de una docena de municipios del 
estado de Puebla, como parte de la Cruzada vs la Trata de Personas y Violencia contra las estado de Puebla, como parte de la Cruzada vs la Trata de Personas y Violencia contra las Mujeres, Mujeres, 
donde llamaron a evitar normalizar este delito que más de 94% no es denunciado.donde llamaron a evitar normalizar este delito que más de 94% no es denunciado.  PAG. 7,8PAG. 7,8
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ANGELOPOLITANAS

La trata de personas, en especial de jóvenes mujeres, se ha convertido 
en la esclavitud moderna, por ello es necesario lanzar un sonoro ¡basta!
Ayer, el diputado Nacho Mier, coordinador del Grupo Parlamentario 
de Morena, encabezó el arranque en Puebla de la Cruzada en contra 
de la Trata de Personas y la Violencia, para visibilizar este delito y 
“mover nuestra conciencia”.
Señaló que la sociedad debe estar consciente de que esta situación 

existe en el estado y que es eslabón de una cadena de violencia en contra 
de las mujeres y adolescentes. La trata es quizá el delito menos visibilizado y 

aunque las autoridades tienen responsabilidad en esta materia, también es un asunto 
de la sociedad, porque nadie debe violar el derecho de libertad que es de todos.
La movilización se realizó de manera simultánea en once municipios de la entidad 
para avanzar, de manera contundente, en crear conciencia social sobre este 
panorama ilegal que se ubica entre los principales que aquejan al país.
En ese marco subrayó la importancia de estar alerta en redes sociales, en tanto 
que son las plataformas digitales el principal instrumento para contactar a víc-
timas potenciales, según lo informó la Asociación Internacional del Combate a 
la Trata de Personas.

Aumenta la ola de asaltos en Puebla, está semana fueron varios, entre 
ellos los delincuentes entraron armados y despojaron de su propiedad a 
los clientes, en algunas ocasiones hasta las llaves de los vehículos se lleva-

ron, entre los últimos el miércoles 25 a las 21.00 hora sujetos armados 
entraron a la taquería Mr. Taco en Cholula.
Este sábado 29 a las 19.30 asaltaron el negocio Action Park ubicado 
atrás de plaza la Noria, lugar en donde se dan cita las familias pobla-

nas para llevar a sus hijos a correr go karts o jugar golfito, también fue 
asaltado.
Mientras tanto, en la primera mitad del 2023 los casos de robo en el muni-
cipio de Puebla han incrementado, según datos del Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad Pública que indica que son 432 casos 
de autopartes y 558 a casa habitación.
Según datos del Secretariado Ejecutivo, en el mes de abril fue el periodo donde 
hubo más robos de autopartes, ya que se registraron 90 casos.
Con relación a los 558 casos de robo a casa habitación, 81 ocurrieron con vio-
lencia, por el hecho de que los familiares se encontraban en la vivienda, esto 
representa el 14.5 por ciento. Se menciona que 477 casos fueron robos a casa 
habitación sin violencia, es decir, se ejecutaron mientras las familias no estaban 
al interior.
En el primer semestre del 2023 se han contabilizado 327 robos al transporte 
público en la ciudad de Puebla, el 30 por ciento ocurrió con violencia, según el 
informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
del Estado de Puebla.
De acuerdo al informe más reciente, de los 327 robos, 99 fueron con violencia y 
228 sin violencia, no obstante, también se llevaron las pertenecías de los pasa-
jeros. El desglose por meses señala que en enero se contabilizaron 24 robos, 
febrero 40, marzo 60, abril 59, mayo 56 y junio 88.

¿Qué sabrá? El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer 
que el gobernador Samuel García y el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo 
Colosio, ambos de Movimiento Ciudadano, pueden competirle a Morena 
por la Presidencia.
En una breve entrevista al dejar un hotel del Centro de la Ciudad donde 
pernoctó, el mandatario federal dijo que ve muy bien la aspiración de ambos.
“Muy bien (la aspiración de García y Colosio), Nuevo León es muy impor-
tante, tiene un pueblo bueno, trabajador, progresista, el pueblo de Nuevo 
León es único, es uno de los pueblos más emprendedores, gente dedicada 

al trabajo y además con vocación democrática”, dijo sobre la posible 
aspiración de los emecistas.
-¿Los ve para competirle a Morena a Samuel y Colosio?, se le insistió.
“Claro que si, a todos, todos pueden, el que decide es el pueblo”, respondió 
escuetamente.

Al afirmar que hacer un mejor país necesita de la participación de todas y 
todos, la dirigencia nacional del PRI, encabezada por Alejandro Moreno, 
llamó a la ciudadanía a participar en el proceso de selección de la per-
sona responsable de la construcción del Frente Amplio por México.
“Unidos construiremos un México más fuerte”, expresó el Comité Ejecu-
tivo Nacional del tricolor, en un mensaje a través de sus redes socia-
les, como parte de una campaña de comunicación dirigida a las y los 

ciudadanos, en la que les invita a ser parte de la concreción del Frente.
“Sé parte de la construcción del Frente Amplio por México. Entra a https://
enrolamientopri.mx, regístrate y da tu apoyo al aspirante que prefieras”, agregó 
la dirigencia nacional del PRI. 
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ASESINAN A EMPRESARIO 
Y A SU HIJO EN LA 
AUTOPISTA DEL SOL
El empresario José Guadalupe Fuentes y su hijo, José Manuel, 
fueron asesinados sobre la Autopista del Sol, tramo Chil-
pancingo-Cuernavaca

REDADA

MIGRANTES DUERMEN EN  
BUSES Y CALLES EN UNA NUEVA 
YORK SIN CAMAS DISPONIBLES
El hotel Roosevelt en Nueva York se quedó sin espacio para 
albergar a los cientos de migrantes que a diario llegan a la 
ciudad en busca de refugio

“ESPERO NO DEJAR EL PODIO DE AQUÍ 
A FINAL DE LA TEMPORADA”, DICE 
CHECO PÉREZ TRAS GP DE BÉLGICA
‘Checo’ Pérez celebró la gran carrera que realizó en el GP 
de Bélgica, que le valió el segundo puesto, detrás de su 
compañero Verstappen

MUERE LA MAMÁ DE 
ANDREA LEGARRETA
La conductora de Hoy informó la triste noticia a través 
de un conmovedor mensaje que publicó en su cuenta de 
Instagram.
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Preocupa a la Coparmex la 
falta de recursos en Puebla 
para entrarle al IMSS Bienestar
Puebla, Pue. La Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) re-
iteró su preocupación por la falta de re-
glas de operación para el IMSS Bienestar 
y el presupuesto para llevarlo a cabo en 
la entidad, esto tras la renuncia de José 
Antonio Martínez García, como secreta-
rio de Salud en la entidad poblana.

Esto después de que el pasado jueves 
José Antonio Martínez García renunció 

-
nales” a la titularidad de la Secretaría de 
Salud (SSA) de Puebla, cargo que des-
empeñó durante los últimos tres años.

Mediante un comunicado difundido en 
sus redes sociales, la cúpula empresarial 
reconoció el trabajo realizado por el ex 
secretario de Salud, José Antonio Mar-
tínez García, durante la temporada más 
crítica de la pandemia por Covid-19 y de-

seó éxito en sus proyectos futuros.
Asimismo, señalaron que esperan que 

el nombramiento que hará el goberna-
dor, Sergio Céspedes Peregrina, para 
este puesto responderá a las necesida-
des de los poblanos, designación que es-
tará fundamentada en argumentos téc-

Secretaría de Salud. 
        ALMA MÉNDEZ

Arquidiócesis de 
Puebla oró por la 
“Madres Buscadoras” 
asesinadas y 
desaparecidas
Puebla, Pue- El arzobispo Víctor Sán-
chez Espinosa pidió por todas las 

ellas son asesinadas o desaparecidas.
Durante la misa dominical en Cate-

dral Angelopolitana, destacó que en 
Puebla los padres jesuitas y la Arqui-
diócesis de Puebla están apoyando y 
respaldando a las madres buscadoras 
en su camino de tratar de localizar a 
sus seres queridos.

El prelado adelantó que, en sep-
tiembre, Puebla será sede del Conser-
vatorio de la Paz, para reunir a obis-
pos, sacerdotes y laicos para trabajar 
por la paz en nuestro país.

Asimismo, detalló que este Conser-
vatorio recibirá a todos los agentes de 
pastoral y personalidades para traba-
jar y buscar soluciones para la paz.

por la paz en nuestras familias, por la 
paz en nuestra patria, por la paz en el 
mundo entero, en los próximos días la 
iglesia está realizando conversatorios 
para trabajar por la paz”, dijo.

Por último, mencionó que durante 
esta celebración estuvo acompaña-
do por los padres Mario y Josefo del 
Opus Dei, a la que asiste la Acción Ca-
tólica Mexicana.  ALMA MÉNDEZ

SUBE 4 PESOS CON 80 CENTAVOS EL 
PRECIO DEL GAS LP EN PUEBLA CAPITAL

Puebla, Pue- Del 30 de julio al 5 de agos-
to el precio de gas LP se venderá a 318.2 
pesos, el kilo 15.91 pesos y el litro 8.59 
pesos en Puebla capital y zona metropo-
litano informó la Comisión Reguladora de 
Energía.

Para esta semana el precio del gas li-
cuado subió 4 pesos con 80 centavos, en 
comparación con la semana pasada.

Es importante señalar que, los costos 
más altos de este combustible de uso 
casero estarán en Xochitlán de Vicente 

Suárez, Jonotla, Zapotitlán de Méndez, el 
kilo pasará de ser de 16.04 pesos a 16.36 
pesos, mientras que el litro se elevará de 
8.66 pesos a 8.83 pesos; y el tanque de 
20 kg en 327.2 pesos.

Respecto a la región de Tehuacán, el 
kilo de gas LP se venderá en 15.72 pe-
sos, recordando que su precio actual es 
de 15.48 pesos, además de que el litro 
ahora se comercializará en 8.49 pesos; y 
el tanque de 20 kg en 309.6 pesos.

Para los municipios de Coronango, 

Tlaltenango y Juan C. Bonilla se vende 
en 15.78 pesos por kilogramo, mientras 
que por litro será de 8.52 pesos, repre-
sentando aumentos de 18 centavos y 10 
centavos respectivamente, y el tanque de 
20 kg en 315.6 pesos.

Para concluir, en la zona de Izúcar de 
Matamoros los precios serán de 15.20 pe-
sos por kilo y 8.21 pesos por litros, el tan-
que de 20 kg en 304 pesos, en tanto que 
para la zona de Teziutlán el tanque de 20 
kg en 319.4 pesos.  ALMA MÉNDEZ



CIUDAD 5LUNES.31.07.2023                   @diariopuntual       www.diariopuntual.com

En junio, Puebla reportó un aumento 
en los niveles de informalidad
Puebla, Pue- Durante el mes de junio se 
presentó un aumento en los niveles de in-
formalidad de cerca de 500 mil personas. 
En mayo de 2023, la población ocupada 
en la informalidad laboral fue de 32.1 
millones de personas, cifra que alcanzó 
las 32.6 millones de personas en el sexto 
mes del año, reveló Alberto Alesi, director 
general de ManpowerGroup para México, 
Caribe y Centroamérica.

De acuerdo con un estudio realizado por 
ManpowerGroup, México se encuentra en-
tre los tres países de América Latina que 
presentan las expectativas de contratación 
más optimistas. Costa Rica reporta una 
tendencia de contratación de 43 por ciento, 
Perú del 38 por ciento y México 36 por cien-
to para los siguientes tres meses del año.

Hasta el mes de junio, la Población 
Económicamente Activa (PEA) en Méxi-
co fue de 60 millones 275 mil personas. 

Mientras que los trabajadores subordina-
dos y remunerados pasaron de 39 millo-
nes 883 mil en mayo a 40 millones 226 
mil en junio.

Para el tercer trimestre del 2023, la 
Encuesta de Expectativa de Empleo de 
dicha empresa señala que, en México, 
el 47 por ciento de los empresarios en el 
país señaló que planea aumentar sus re-
querimientos de talento, el 11 por ciento 
los disminuirá, el 40 por ciento no espera 
hacer cambios y el 2 por ciento restante 
no lo sabe.

Destacó que la tasa de informalidad se 
mantiene en más del 50 por ciento de la 
Población Ocupada; en el mes de junio 
se alcanzó el 55.5 por ciento, que lo sitúa 
como el mes con mayor tasa de informali-
dad durante el segundo trimestre del año. 
La tasa de informalidad en abril fue de 
54.7 por ciento y en mayo de fue 55.2 por 

ciento de la población ocupada.
En abril de 2023, la población ocupada 

en la informalidad laboral fue de 32.2 mi-
llones de personas.

“En el panorama laboral se observa un 
crecimiento sostenido del empleo formal 
y los índices de desempleo continúan 
como uno de los más bajos que se han 
registrado en muchos años, no es sinóni-
mo que se esté mejorando los índices de 
la informalidad en el país, el problema es 

la informalidad, en números totales tene-
mos más gente informal. Todos los años 
incorporamos cerca de un millón a millón 
y medio de nuevas personas al mercado 
laboral; sin embargo, la informalidad está 
latente y un sector que debe preocupar-
nos es el de jóvenes, ese sigue siendo un 
reto importante para las organizaciones”, 

 ALMA MÉNDEZ

YA AUMENTÓ LA VIOLENCIA DURANTE LOS ASALTOS AL 
TRANSPORTE PÚBLICO; EN SEIS MESES VAN 327 ROBOS
Puebla, Pue. En el primer semestre del 
2023 se han contabilizado 327 robos al 
transporte público en la ciudad de Puebla, 
el 30 por ciento ocurrió con violencia, se-
gún el informe del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca del Estado de Puebla (Sesnsp).

De acuerdo al informe más reciente, de 
los 327 robos, 99 fueron con violencia y 
228 sin violencia, no obstante, también se 
llevaron las pertenecías de los pasajeros.

El desglose por meses señala que en 
enero se contabilizaron 24 robos, febrero 
40, marzo 60, abril 59, mayo 56 y junio 88.

Cabe mencionar que, a mediados de 
julio, se registró un violento asalto a pa-
sajeros de transporte público, el cual fue 
grabado por una cámara de videovigilan-
cia al norponiente de la ciudad de Puebla.

En el robo participaron cuatro integran-
tes de una banda de criminales, quienes 
despojaron de sus pertenencias a pasa-
jeros que viajaban en la unidad 3 de la 
Ruta 27-A, en inmediaciones de la colonia 
Revolución Mexicana.

Los presuntos delincuentes golpean e 

intimidan a hombres, mujeres, adultos 
mayores y niños que viajaban en el mi-
crobús.

Sin embargo, cabe mencionar que el 
presidente municipal Eduardo Rivera Pé-

rez había informado que en caso de robo 
a la unidad de la Ruta 18, los agraviados 
decidieron no denunciar, por consiguiente 
dejaron libres a los ladrones. 

         SILVINO CUATE

Después de 
reordenar Agua 
Santa seguirán 
con La Margarita 
y San Bartolo
Puebla, Pue. Con los resultados favo-
rables por la aplicación del modelo de 
ordenamiento en la unidad habitacio-
nal de Agua Santa, el secretario de 
Bienestar y Participación Ciudadana 
del Ayuntamiento de Puebla, Matías 
Rivero Marines, informó que se ana-
liza implementarlo en La Margarita y 
San Bartolo.

El funcionario municipal explicó 
que en la ciudad de Puebla hay más 
de 50 unidades habitacionales, sin 
embargo, de estas las más grandes 
son Agua Santa, San Bartolo y La 
Margarita, por ello se tiene previsto 
fortalecer la unidad vecinal y dismi-
nuir la inseguridad en estas zonas.

“Estamos analizando (...) a mí me 
gustaría empezar a ver trabajos en La 
Margarita, o sea, tenemos tres gran-
des unidades habitacionales en Puebla, 
además de las 40 o 50 que hay, La Mar-
garita, Agua Santa y San Bartolo, que 

Recordó que con este modelo se 
pretende atender demandas como 
servicios públicos, comercio informal, 
inequidad de jaulas, bacheo, narco-
menudeo y departamentos o vivien-
das utilizadas para acciones ilícitas.

“La problemática en las unidades 
habitacionales es el tema de la convi-
vencia vecinal, el tema de las jaulas, 
el tema de consumo de alcohol y por 
supuesto la desorganización vecinal, 
tenemos algunos temas de ambulan-
taje, lo importante es analizarlos de-

              SILVINO CUATE
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Puebla, Pue. En la primera mitad del 2023 
los casos de robo en el municipio de Pue-
bla han incrementado, según datos del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública (Sesnsp) que 
indica que son 432 casos de autopartes y 
558 a casa habitación.

Según datos del Secretariado Ejecuti-
vo, en el mes de abril fue el periodo don-
de hubo más robos de autopartes, ya que 
se han registrado 90 casos.

Posteriormente, el informe indica que 
los meses de mayo fueron 79, junio 77, 

enero 65, marzo 61, y febrero con 60, 
siendo el lapso de tiempo con menos ca-
sos.

Asimismo, se menciona que de las 432 
denuncias por este delito, solamente en 3 
casos de robo de autopartes fueron con 
violencia, ya que, los dueños se encontra-
ban en la unidad.

Con relación a los 558 casos de robo a 
casa habitación, 81 ocurrieron con violen-
cia, por el hecho de que los familiares se 
encontraban en la vivienda, esto repre-
senta el 14.5 por ciento de los casos.

Se menciona que 477 casos fueron ro-
bos a casa habitación sin violencia, es de-
cir, se ejecutaron mientras las familias no 
estaban al interior.

meses, en enero se contabilizaron 101 
robos:

EN FEBRERO 84
MARZO 92
ABRIL 105
MAYO 86
JUNIO 90

 SILVINO CUATE

COLOCARÁN SEÑALÉTICA PARA PROTEGER A 
CICLISTAS EN LA PROLONGACIÓN DE LA REFORMA

Puebla, Pue. Después de que un ciclista 
murió atropellado por un conductor del 
transporte público sobre Prolongación 
de la Reforma, a la altura del antiguo 
Puente de México, el secretario de Mo-
vilidad e Infraestructura, Edgar Vélez 
Tirado, anunció que colocarán señaléti-

-

ción de peatones y conductores.
El secretario dijo que esta propuesta 

se planteó en conjunto con la subsecre-
taria de Movilidad, Rubí Vázquez Cruz, 
quien realizó esta alternativa para evitar 
incidente de este tipo.

“Vamos a hacer un trabajo, que es-
tamos haciendo el análisis completo, 

y ahorita lo que me comentó es va a 
haber un tema de señalética horizontal 
que nos va a permitir, en un momen-
to dado, tomar las medidas necesarias, 
para que no vuelva a pasar estos he-
chos”, dijo.

El funcionario dijo que se busca evi-
tar la instalación de reductores de velo-
cidad, ya que, de colocarlos, generará 
más problemática para los vehículos, 
los que podrían afectar en su circulación 
cotidiana.

“Marcaje de zonas peatonales, no 
queremos llegar al tema de reductores 
de velocidad, por el tipo de vialidad, 
pero bueno, también están en el tema 
de análisis”, declaró.

Cabe mencionar que el pasado 17 de 
julio, un hombre fue arrollado cuando 
viajaba en su bicicleta con sentido al 
bulevar Forjadores.

La persona que falleció tenía al me-
nos 50 años de edad. Los familiares 
contaron que el hombre se dirigía a su 
hogar después de haber concluido su 
jornada laboral.  SILVINO CUATE

Realiza gobierno 
estatal conversatorio 
del Chile en Nogada 
en Ciudad de México
Como parte de la campaña de pro-
moción de la temporada de Chile en 
Nogada 2023,  que el gobierno pre-
sente de Sergio Salomón realiza a ni-
vel nacional, la Secretaría de Turismo, 
que preside Marta Ornelas Guerrero, 
realizó un conversatorio en la Univer-
sidad del Claustro de Sor Juana, con 

elaboración de este platillo emblemá-
tico que, además, es motivo de unión 
familiar, fortalece el tejido social y fo-
menta la atracción de turistas gastro-
nómicos de diversas partes del país y 
extranjero.

 En este evento denominado “Anto-
logía del Platillo Trigarante, el Chile en 
Nogada”, participaron: la vicerrectora 
académica de la institución educativa, 
Guillermina Torres Savín; el catedráti-
co de la misma universidad, Gustavo 
Romero Ramírez; el historiador, Aldo 
Roberto Rivero Pastor; el coordina-
dor de la maestría en Gestión del Tu-
rismo de la BUAP, José Ángel Perea 
Balbuena; la madre del Monasterio 
de Santa Catalina de Siena, Sor María 
Cristo Santos Morales; el especialista 

-
rística e Inteligente, Antonio Monte-
sinos Torres;  el chef Maítre Du Hotel 
e investigador, Sergio Eduardo Berriel 
Osorio, y la directora general de In-
novación y Calidad de la Secretaría de 
Turismo del Estado de Puebla, Guada-

 Esta última, comentó que el Chile 
en Nogada es un legado que tiene que 
promocionarse y difundirse al mundo; 
además, resaltó la importancia de que 
las nuevas generaciones lo conozcan 
y lo preserven pues es un patrimonio 
de la gastronomía poblana. A nombre 
de la titular de la dependencia, Marta 
Ornelas Guerrero, agradeció el espa-
cio otorgado y reiteró que lo más re-
levante es trabajar en conjunto por la 
gastronomía mexicana.

 El resto de los participantes co-
mentaron en torno al origen del pla-
tillo en 1821 por parte de las monjas 
agustinas del convento de Santa Mó-
nica de la ciudad de Puebla, en honor 
a Agustín de Iturbide y a su Ejérci-
to Trigarante, quienes se dirigían a 

Córdoba que consumaron la Indepen-
dencia de México. 

 Es preciso comentar que, si bien 
este platillo se ofrece en la mayoría 
de los restaurantes, fondas y cocinas 
tradicionales de Puebla de julio a sep-
tiembre, es también motivo de en-
cuentros familiares y de atracción de 
turistas, lo que representa una derra-
ma económica importante.  REDACCIÓN
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Puebla, Pue- El diputado federal, Ignacio 
Mier Velazco descartó emprender algún 
proceso de desafuero contra la senadora, 
aspirante presidencial por el Frente Am-
plio Por México, Xóchitl Gálvez.

Reconoció que de hacerlo podría ser 
tomado como un instrumento de “victi-
mización”, por lo que no hay razón para 
generar ese tipo de desencuentros.

Mier Velazco resaltó que, “promover un 
juicio de desafuero contra Xóchitl, no voy 
a hacer eso, nunca lo haría, no soy igual 
que esos perversos del conservadurismo”.

Por el contrario, el morenista resaltó 
que él es un partidario de las libertades 
además recordó que él en su momento 
padeció un desafuero, por lo que él, no 
caería en lo mismo que enfrentó.

En otro orden de ideas, Ignacio Mier 
habló sobre la renuncia de José Anto-
nio Martínez como secretario de Salud 
en el Gabinete Estatal, afirmó que res-

peta sus decisiones.
“Él es un gran doctor, le tengo mu-

cho aprecio, lo tiene que apoyar el 
pueblo. Yo le tengo un gran aprecio de 
toda la vida, sinceramente, no tengo 
nada en contra del doctor, siempre ha 

sido muy generoso”.
Lo anterior fue parte de lo que dijo, al 

abstenerse de decir si lo apoyaría en su 
aspiración por la gubernatura de Puebla, 
de lo que dijo, lo tendría que apoyar el 
pueblo.  AURELIA NAVARRO

Las finanzas con Barbosa eran un desorden y 
merecen una investigación a fondo: Nacho Mier

Puebla, Pue. El diputado federal por el 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), Ignacio Mier Velazco, consideró 

por el orden de 700 millones de pesos 
debe ser sujeto a una doble investiga-

públicas y fraude a los trabajadores del 
estado. 

Ignacio Mier señaló que los numero-
sos cambios, salidas, o rotaciones junto 

-
nanciero por arriba de 700 millones de 
pesos son espejo del “desorden” que 
existía dentro de la administración bar-
bosista en el gobierno del estado.

sobre todo de origen al haber sido algo 

de lo que se despojaron a los trabajado-
res, fueron 700 millones de pesos que 
les fueron retirados a los trabajadores 
al servicio del estado llevando a un que-

las trabajadoras.  
Mier Velazco señaló “se ve que era un 

desorden todo, estaban más atentos a 
otras cosas que a gobernar, porque go-

criterios elementales de racionalidad 

los recursos públicos”.    
En su rueda de prensa dominical, el 

militante de Morena señaló que este 
tipo de situaciones deben ser investi-
gadas y sancionadas, pero además este 
tema tiene que ser llevado al Congreso 

del estado para que una vez que se ana-
lice el tema de presupuesto, esto sea 
evaluado.

Se tiene que investigar tanto por el 
Poder Legislativo como por los propios 
instrumentos del Gobierno del Estado y 
la Secretaría de la Función Pública, por 

de que el gobernador Sergio Céspedes 
Peregrina actué en consecuencia.

“Hay que ver qué hacen ellos, -el 
Congreso del Estado, el Gobierno del 
Estado- y por otro lado, la Comisión 
de Vigilancia de la Auditoría Superior 
del Estado, ya son dos, el de los más 
de 600 millones de pesos, como ahora 
esté, 700 millones de pesos”. 

    AURELIA NAVARRO

Se debe de abrir  
una investigación 
por el nuevo hoyo 
financiero, considera 
Jorge Estefan Chidiac
Puebla, Pue- El coordinador del Grupo 
Legislativo del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Jorge Estefan Chi-
diac consideró que se debe abrir una 
investigación para determinar si se 
desprenden acciones penales contra 

más, ahora por el orden de 722.3 mi-
llones de pesos.

Lo anterior luego de que la mañana 
de este jueves, el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina reveló 

-
ro por el pago de dicha suma por cré-

entre 2019 y 2020.
Estefan Chidiac precisó que se debe 

hacer una revisión administrativa para 
saber qué pasó con el primer quebran-

SAT, de lo contrario se estaría perdien-
do por completo la suma millonaria.

El priista admitió que es poca la 
información que tiene sobre el tema, 
pero aclaró que entre enero y julio 
de 2019 cuando estaba en función el 
Gobierno Interino no se dio ninguna 
compensación.

Ante ello el congresista reiteró que 
las autoridades administrativas deben 
hacer una revisión de fechas precisas 
por lo que no habría porque especular 
que eso pudo haber pasado durante 
la administración barbosista.

Pero reconoció que quien sí debió 
tener conocimiento de lo ocurrido es 
la Secretaría de Finanzas, María Tere-
sa Castro Corro, aunque descartó la 
posibilidad de que esta una vez más 
fuera llamada a comparecer.

“Nosotros nunca compensamos 
nada en el gobierno interino, si al-
guien lo hizo después pues no fue en 
ese periodo, no sé si fue antes del 
2018, (…) pudo haber sido antes del 
2019 y se da cuenta el SAT después e 

           AURELIA NAVARRO
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La Trata de Personas no se 
debe normalizar; el 94% de 
los casos no se denuncian
Puebla, Pue- Este domingo se realizó 
una caravana estatal simultánea en más 
de una docena de municipios del estado 
de Puebla, como parte de la Cruzada en 
Contra de la Trata de Personas y Violencia 
contra las Mujeres, donde llamaron a evi-
tar normalizar este delito que en más de 
94 por ciento no es denunciado. 

Parte de los municipios que participa-
ron en busca de que se deje de comer-

-

-
zingo, Tehuacán, Cuautlancingo y Puebla 
capital, en todos ellos se llamó a visua-
lizar ambas situaciones de violencia que 

Encabezados por el diputado por el 
partido Movimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena), Ignacio Mier Velazco, em-
presarios y activistas levantaron la voz en 

Trata de Personas, sociedades, gobierno 
y sociedad civil deben sumarse a cambiar 

como la trata de personas.
Mier Velazco destacó “no tiene por-

cualquier tipo en contra de una persona 
para vulnerar su libertad, esclavizarla y 
corromperla, por eso lo hicimos en auto-
móviles, porque hay que visibilizar (…) no 
debemos permitir que pasen 300 años en 
luchar contra la trata de personas”.

Destacó que este movimiento es sin co-
lor, y para luchar por un “alto a la trata de 
personas”, al convocar a seguir moviendo 
conciencias para ser igualitarios no cómpli-
ces, porque el “trato es, que no haya trata”.   

millones de personas que están viviendo 
en trata de personas, el 80 por ciento son 
niñas, niños y mujeres, la trata es el se-
gundo delito a nivel internacional y terce-

a nivel nacional.
Puebla está junto al estado, cuna de 

importar su ubicación y la generación de 
trata este delito es apenas denunciado en 
un 6 por ciento, es decir, que el 94 por 

no denuncian porque han dejado de creer 
en las instituciones de justicia.

-
-

el problema en el estado de Puebla.
-

deral, Daniela Mier y Julieta Vences la-
mentaron que este delito atenta contra la 
integridad personal de mujeres, niñas, ni-
ños, varones quien simplemente son en-
ganchada para ser ingresada o ingresado 

obradoristas, entre ellos Carlos Evange-

Julieta Vences, morenitas como Edgar 

 AURELIA NAVARRO

Angélica Cervantes y Yolanda Gámez no esperan reparto de candidaturas en Morena
Puebla, Pue- Las diputadas locales 

Yolanda Gámez Mendoza rechazaron 

con el reparto de candidaturas que se 

-

buscarán o no una nueva postulación 
dentro del partido Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena).

“Nosotros no estamos esperando la 
repartición de candidaturas, jamás ha 
sido esa nuestra visión, ni tampoco 
nuestro objetivo. La llegada y repre-
sentación que tenemos hoy en el Con-
greso local es por puro trabajo”.

recordó que su llegada como diputa-
da local no obedeció a ningún pago de 

partido dentro de un proceso transpa-

En tanto, Yolanda Gámez secundó la 

elegidos por sus compañeros de base, 
-

chera será importante para seguir im-

“Que la base, que los compañeros 
y simpatizantes sean los que determi-

que elija”, cerraron.   AURELIA NAVARRO
AMBAS EXPLICARON QUE ESTARÁN ESPERANDO LOS TIEMPOS PARA DEFINIR SI ES QUE BUSCARÁN O NO UNA NUEVA POSTULACIÓN DENTRO 
DEL PARTIDO MOVIMIENTO REGENERACIÓN NACIONAL (MORENA).

Para 2024, la senadora 
panista, Nadia Navarro 
pedirá licencia para 
contender por la 
gubernatura poblana
Puebla, Pue- La senadora por el Par-

ti

el siguiente año solicitará licencia 
para separarse del cargo e ir por el 
proceso interno de su partido en bus-
ca de la candidatura a la gubernatura 

Destacó que este martes primero 
de agosto, en la ciudad de Puebla 

-

para el siguiente año centrará sus 
-

ca-electorales.
Nadia Navarro, quien esta semana 

se le vio junto a la aspirante presi-
-

-

de lograr que más personas tengan 
seguridad social.

“Mi aspiración es buscar una can-
didatura, y presentar una candidatura 
inclusiva, incluyente con liderazgos de 
todas las regiones, que no solo sea 
buscar ser candidata sino lograr ser 

en su campaña y ser gobernadora”.
Reconoció la panista que el aspirar 

a una candidatura en la actualidad si-

un aparato de gobierno, ella lo dijo, 
le cerró las puertas al gobierno, pero 

-
tacó que ella no solo está buscando 
lograr una candidatura sino una con 

que, con la salida del presidente de 
-

dor no desaparecerán los programas 
-

do dentro de una campaña negra. 

cabeceras distritales, me encuentro 
con una ruta del sistema educativo 
donde nadie habla de ello cuando 

 AURELIA NAVARRO
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Arrolla a ladrones 
cuando intentaban 
asaltarlo en 
Texmelucan
Ayer domingo un hombre que fue 
captado a través de redes sociales 
para la compra de un auto en Tex-
melucan, logro evitar ser estafado y 
arrollo a los delincuentes, obligando-
los a huir.

Los vecinos que se percataron de 
lo ocurrió,  intentaron quemar la mo-
tocicleta de los delincuentes, sin em-
bargo la policía municipal lo evito.

Lo anterior ocurrió en calles de la 
comunidad de San Baltazar Temaxca-
lac, hasta donde llegó la víctima, pues 
ahí los habían citado los delincuentes.

En el lugar, los amantes de lo aje-
no, interceptaron a la víctima, vecino 
del estado de Hidalgo.

Durante el intento de robo, la vícti-
ma logro enfrentar a los delincuentes 
a quienes, los arrollo con su vehículo, 
obligandolos a huir.

Los delincuentes dejaron abando-
nada una motocicleta, que fue llevada 
a la dirección de seguridad pública. 

 CAROLINA GALINDO
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FGE vincula a 
proceso a 5 sujetos 
por narcomenudeo 
y portación de arma
Puebla, Pue- Por portación de arma 
de fuego de uso exclusivo del Ejército 
y narcomenudeo, la Fiscalía General 
del Estado (FGE) de Puebla vinculó a 
proceso a cinco hombres detenidos 
en San Pedro Cholula, quienes esta-
rían relacionados con el secuestro de 
una persona en el Estado de México.

Se trata de Israel N. y/o Iván David 
N., José Miguel N., Jaime Alberto N., 
Luis Gonzalo N., e Irving Eduardo N. 
quienes el 18 de julio de 2023 fueron 
detectados por agentes investigado-
res cuando circulaban en San Juan 
Tlautla, sobre la calle 7 Sur a bordo 
de una camioneta BMW con vidrios 
polarizados y placas de Querétaro.

Al darles alcance, el copiloto les 
apuntó con un arma de fuego a los 

-
ceptaron a la camioneta y realizaron 
una revisión a quienes iban a bordo, 
asgurando:18 bolsas con droga cono-
cida como cristal, 1 bolsa con marihua-
na y 1 bolsa con polvo blanco y piedras 
fragmentadas de posible cocaína.

Como se informó en rueda de pren-
sa, la Fiscalía de Puebla recibió solici-
tud de colaboración de su homóloga 
del Estado de México, para la bús-
queda de un hombre que fue privado 
de la libertad en Tecámac, hecho en 
el que podrían estar relacionados los 
cinco imputados.

El 25 de julio de 2023, en conti-
nuación de audiencia inicial, el Agen-
te del Ministerio Público expuso datos 
probatorios que derivaron en la vin-
culación a proceso de Israel N. y/o 
Iván David N., José Miguel N., Jaime 
Alberto N., Luis Gonzalo N., e Irving 
Eduardo N, por delitos contra la salud 
en su modalidad de posesión de nar-

Por último, se impuso la medida 
-

sa, en tanto, que declinó competencia 
al juez federal por portación de arma 
de fuego.  REDACCIÓN

Anuncian cuatro grandes obras para 
Huauchinango; remodelación del 
mercado municipal, la más importante

EN TLAXCALA, ES ABANDONADO UN BEBE EN LA IGLESIA

Huauchinango, Pue. Al realizar una gira 
de trabajo por el municipio de Huauchi-
nango, el gobernador del Estado de Pue-
bla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
anunció una inversión conjunta entre el 
gobierno que encabeza y el gobierno mu-
nicipal de Huauchinango que preside Ro-
gelio López Angulo.

Entre las obras a realizar destaca la re-
modelación del mercado municipal, que 
requerirá 100 millones de pesos y es una 
obra gestionada por el presidente López 
Angulo, quien la priorizó desde el inicio de 
su administración.

También se contempla en ese paque-
te de obras la intervención del Centro de 
Atención Múltiple (CAM) que requerirá cer-
ca de 4 millones de pesos y la construcción 
de dos sistemas de agua potable en las 
localidades de Cuauxinca y Tlalmaya.

En su participación el presidente mu-

nicipal agradeció al gobernador la actitud 
de servicio a los poblanos que ha mostra-
do desde el inicio de sugestión, destacan-
do que en Huauchinango se ha impulsado 
el desarrollo desde su gobierno presente.

El edil enfatizó la importancia de llevar a 
cabo la remodelación del mercado munici-
pal, una obra que dará realce a la imagen 
de Pueblo Mágico, dando a conocer que 
los trabajos están próximos a realizarse.

El gobernador entregó; 900 acciones 
de los programas sociales para el bien-
estar de las familias poblanas, apoyos del 

-
ción de espacios educativos a directores 
de 18 escuelas, 1 constancia de construc-
ción y rehabilitación de espacios educati-
vos por la construcción de aula didáctica 
en estructura regional C y obra exterior 
de la telesecundaria Rafael Cravioto, be-

-
tema de agua potable de la junta auxiliar 
de Xaltepec, así como la entrega de llaves 
del inmueble que albergará el Centro In-
tegral de Servicios en Huauchinango.

En esta gira de trabajo estuvieron pre-
sentes el alcalde Rogelio López Angulo; el 
secretario de Infraestructura, Luis Rober-
to Tenorio García; la secretaria de Medio 
Ambiente, Desarrollo Sustentable y Or-
denamiento Territorial, Beatriz Manrique 
Guevara; el secretario de Administración, 
Jesús Ramírez Díaz; la titular de la Direc-
ción Local de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), Beatriz Torres Trucios; 
el subsecretario de Gobernación, Andrés 
Villegas Mendoza; el consejero jurídico, 
Jonathan Ávalos Meléndez y el director de 
la Comisión Estatal de Agua y Saneamien-
to (CEAS), Juan Pablo Cortés Córdova; y 
la diputada Laura Zapata Martínez.

Autoridades del municipio de Zacatelco, 
Tlaxcala, investigan el caso de una bebé 
que fue abandonada al interior de una 
bolsa en la parroquia de Santa Inés. Se 
desconoce el paradero de sus padres.

Los hechos sucedieron durante la tar-
de del sábado 29 de julio. De acuerdo con 
medios locales, el hallazgo de la menor fue 
reportado por feligreses, quienes a su vez 
alertaron a las autoridades eclesiásticas.

La bebé, de días de nacida, se encon-
traba sobre una banca al interior de una 
bolsa ecológica de color verde junto a pa-
ñales y leche, por lo que el párroco dio 
aviso inmediato a la policía municipal.

Al lugar llegaron elementos de seguridad 
y paramédicos, quienes realizaron una pri-
mera valoración a la menor para después 
trasladarla al Hospital General de Tlaxcala, 
donde permanece bajo observación.

Las autoridades ya investigan tan la-
mentable situación y buscan a la persona 
que abandonó a la bebé.

La Iglesia por su parte, la gente que 
ahí labora dieron a conocer que el inmue-
ble cuenta con cámaras de seguridad, por 
lo que se entregará el material a la ins-
tancia correspondiente.  REDACCIÓN
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Muchos nos preguntamos el porqué del actuar de la directiva camotero con 
respecto al equipo de la franja.
A mis manos llegó información que quizás podría hacernos entender un poco 
el porqué de las cosas.
Resulta que el costo de mantener al equipo Puebla anualmente ronda en los 
400 millones de pesos de los cuales la televisora aporta alrededor de 100 
millones, es decir, el equipo Puebla tiene o debe de generar aproximadamente 
300 millones de pesos anuales para poder mantenerse, los cuales deben salir 
de la venta de publicidad en el uniforme y la publicidad estática, así como los 
ingresos propios de taquilla y esquilmos.
Como usted comprenderá, los ingresos son insuficientes para completar los 
300 millones de pesos anuales que se requieren.
Es exactamente ahí donde la figura de Nicolás Larcamón se engrandece y 
toma fuerza, pues el argentino por mucho ha sido la mejor contratación de 
la escuadra camotera en la época moderna.
Mire usted:
Con la venta de jugadores en la época ‘Larcamón’, la directiva del Puebla 
logró vender en activos de jugadores la nada despreciable cantidad de 
1.020.000.000. Sí, leyó usted bien, mil veinte millones de pesos en casi tres 
años, por lo que con esto la operación del equipo de la Angelópolis salió 
prácticamente en costo cero para la televisora, lo cual sin lugar a dudas es 
un gran logro económico.
Larcamón logró, con la producción de jugadores a la venta, esconder y tapar 
muchas deficiencias administrativas al interior del club, lo cual fue aprovechado 
por el Señor Ro(b)a para realizar las incorporaciones que consideró pertinen-
tes así fueran personas con pésimos antecedentes en la mayoría de los casos 
corridos por malos manejos tanto en el Atlas como en las Chivas y que llegaron 
como cómplices de este ‘pillastre’ para hacer sus fechorías al interior del club 
y del estadio como ya se ha documentado ampliamente con anterioridad.
Todo esto ya sin Larcamón ha generado una crisis interna que en su momento 
el argentino con sus buenos resultados y ventas de jugadores logró ocultar 
sin proponérselo.

CRISIS Y CAOS
La situación al interior de Club Puebla con Eduardo ‘El Tirano’ Arce es ya 

insostenible, los jugadores llegaron ya al límite de su paciencia al aguantar 
malos tratos y humillaciones de este personaje que en realidad llegó al puesto 
en busca del milagro para poder hacer algo parecido a lo que logró Nicolás 
Larcamón, algo de lo que está realmente a años luz pues su pésimo trato 
hacía sus dirigidos es notorio y conocido por todos tanto al interior como al 
exterior del club.

EL ENFRENTAMIENTO
Se dio en el vestidor camotero durante y después del encuentro donde la 
franja perdió frente al equipo de Minnesota por 4-0 teniendo un hombre más 
sobre el terreno de juego más de 60 minutos.
El reclamo del ‘Tirano’ Arce sobre Gastón Silva derivó en un enfrentamiento 
de palabras altisonantes además de empujones y pechazos, lo cual generó 
que el portero suplente Fraga se metiera a mediar, acto que fue tomado a mal 
por Eduardo Arce, lo que generó en insultos también para el arquero y derivó 
en un malestar generalizado al interior del vestidor y del equipo en general.
Todo esto generó la molestia del ‘Director Deportivo’ de apellido González 
que en Puebla es un verdadero desconocido, quien bajó al vestidor conver-
tido en una fiera y repartió insultos al por mayor como lo dio a conocer en 
su momento el periodista David Medrano a nivel nacional.
El punto medular es que el ambiente está de la ‘shit’ y se prevé que una vez 
que la escuadra emprenda el regreso después de su partido de este lunes por 
la noche, se tenga una reunión en la Ciudad de México con los altos jerarcas 
de la televisora donde se tomarán decisiones, según dicen, importantes y 
definitorias con respecto tanto al cuerpo técnico como a los empleados del 
club de los cuales están enterados del negocio de contrabando que reali-
zaron al introducir por órdenes de Ro(b)a mercancía que incluye uniformes 
rezagados que tenían en bodega y que fueron vendidos de buena manera 
en los Estados Unidos y vaya usted a saber en la bolsa de quien acabó el 
dinero, pues se dice, según versiones de paisanos que radican en Minnesota 
y Chicago, que hasta equipos de fútbol infantil uniformaron.
Qué cosas, no?
Nosotros como siempre seguiremos en línea
Hasta la próxima
Twitter@pepehanan

EN LÍNEA DEPORTIVA
Pepe
Hanan Información para entender
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“PINTAR UNA PARED DE VERDE, ES 
decir, cubrir de plantas este 

tipo de espacios y llamarlo ‘jardín 
vertical’, no significa que sea un es-
pacio verde; en realidad, ese paisaje 
no tiene ningún tipo de beneficio 
para las ciudades porque no existe 
en ellos una estrategia sostenible”, 
explica la arquitecta urbanista Ele-
na Tudela Rivadeneyra en entrevista 
con Newsweek en Español.

Una ciudad inteligente que 
tiene como objetivo ofrecer una 
buena calidad de vida no solo debe 
tomar en cuenta la movilidad ur-
bana, el transporte público soste-
nible, mobiliario urbano práctico 
y niveles de polución controlados, 
sino poner a disposición 
de los ciudadanos espa-
cios verdes con base en 
políticas responsables 
con el medioambiente.

Crear espacios verdes en las comunidades 

POR 

EMMA LANDEROS 
MARTÍNEZ

“Los llamados jardines verticales 
muchas veces son solamente cua-
dros verdes”, añade Tudela Rivade-
neyra. Una ciudad inteligente, ex-
plica, debe crear espacios verdes en 
función de redes de terrenos que a 
su vez se interconecten. Con ello se 
debe tomar en cuenta que no basta 
con sembrar árboles en un parque o 
un terreno baldío. 

La también maestra en diseño ur-
bano explica que, a la hora de crear 
un espacio verde, debe haber crite-
rios de valoración. Esto significa esco-
ger cuidadosamente el tipo de vege-
tación acorde con el tipo de ciudad y 
prever cuánta agua se necesitará para 
la flora porque hay urbes donde la 

escasez de esta es constante.
A su vez, se debe consi-

derar qué tipo de mante-
nimiento requerirán las 
especies, el costo de este 

y cuáles serán los beneficios que 
aporte el espacio verde. Además, se 
debe tener presente que las plantas 
deben tener la capacidad de adap-
tarse a la zona.

Las llamadas redes de espacios 
verdes funcionan también para re-
conocer los sitios que pueden pres-
tarse fácilmente a la polinización, 
donde las abejas puedan acercarse, 
y también las aves. Además, que am-
bas especies puedan realizar una 
continuidad en la polinización, es 
decir, que no se fragmente su re-
corrido y, por el contrario, logren 
transitar su trayecto de forma natu-
ral de un espacio verde a otro. 

El principal error 

UN ERROR QUE SE PRESENTA COMÚN-
mente cuando se crean espacios 
verdes es que, después de una tem-
porada, pueden terminar en malas 
condiciones. Cuando esa infraes-
tructura verde se debilita, no se logra 

D I S E Ñ O  U R B A N O

Ciudades 
INTELIGENTES 

M E DIOA M BI E N T E

Siempre 
y cuando 
cuenten con 
jardines, 
pasto y 
árboles para 
que aves 
y abejas 
puedan 
desarrollar 
la polini-
zación. 

Espacios 
    verdes,
un ingrediente 
indispensable 
  para la vida 
                  diaria
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La experta urbanista pone como 
ejemplo la planta llamada “pata 
de elefante”, endémica de regiones 
como Oaxaca y Puebla y que actual-
mente está considerada como ame-
nazada en la Norma Oficial Mexica-
na NOM–059–Semarnat–2010. Ello 
porque la han sacado de su hábitat 
para comercializarla de manera ile-
gal y han disminuido el número de 
plantaciones que crecen lentamen-
te y pueden vivir hasta 500 años. 

Por el contrario, los eucaliptos 
que se siembran en diversas zonas 
urbanas, lejos de contribuir al es-
pacio verde, secan la tierra. “Al final 
del día son plagas que afectan los 
espacios, por ello es necesario re-
petir que no se trata solamente de 
sembrar cualquier árbol en donde 
sea. Siempre debe haber una estra-
tegia”, explica.

Tudela Rivadeneyra también co-
menta que los espacios verdes pueden 
surgir a su vez en casas particulares, 
siempre y cuando cuenten con jardi-
nes, pasto y árboles, en donde aves y 
abejas puedan acercarse y desarrollar 
libre y fácilmente la polinización.

En tanto, para el ecónomo y maes-
tro en urbanismo Salvador Rosas 
Barrera, los espacios verdes no solo 
repercuten en la calidad de vida de 
las personas, sino también en la com-
petitividad misma de la ciudad. 

“Muchas urbes en el mundo, prin-
cipalmente las que componen a los 
países avanzados, consideran los 
espacios verdes no solo como cons-
trucciones de confort de las pobla-
ciones, sino también como parte de 
la sostenibilidad del desarrollo hu-
mano”, comenta Rosas Barrera en 
entrevista con Newsweek en Español.

El urbanista asegura que estos 
espacios no pueden reducirse a par-

ques y jardines públicos. Indica que 
es preciso recordar la existencia de 
las azoteas verdes o las áreas agrí-
colas urbanas, es decir, la siembra 
de especies de legumbres o plantas 
dentro de espacios urbanos “que 
hacen una ciudad más atractiva y 
confortable. Incluso estos espacios 
ayudan a combatir el fenómeno de 
la ‘isla de calor’ —acumulación de 
calor en las urbes— y pueden bajar 
entre 2 y 4 grados la temperatura”.

AL HABLAR DE INVERSIÓN ECONÓMICA 
en espacios verdes, Rosas Barrera 
apunta que los países desarrollados 
sí realizan altas financiaciones en 

“enverdecer las ciudades”. De hecho, 
explica, “la Unión Europea tiene pro-
gramas sumamente ambiciosos para 
generar ciudades verdes e inteligen-
tes al mismo tiempo”.

En 2020, la Unión Europea lanzó 
el “Acuerdo por una Ciudad Verde”, 
donde los alcaldes y líderes de los 
gobiernos locales se unieron en 
torno a una visión común de “un 
mejor futuro urbano”, según la cual, 
en 2030, las ciudades serán lugares 
atractivos para vivir y promoverán 
la salud y el bienestar de los ciuda-
danos a través de espacios verdes.

“Todos los ciudadanos respirarán 
aire limpio, tendrán agua limpia y ac-
ceso a parques y espacios verdes, a la 
vez que se reducirá la contaminación 
acústica. La economía circular será 
una realidad y los residuos se habrán 
transformado en recursos gracias a la 
promoción de prácticas de reutiliza-
ción, reparación y reciclaje”, indica la 
Unión Europea en el acuerdo.

Sin embargo, este tipo de inici-
tativas no se presentan en naciones 

el objetivo de beneficiar a la pobla-
ción a través de una conexión con el 
medioambiente. 

“En el caso de México, el proble-
ma es que pocos espacios están lo-
grando su potencial completo. Ello 
no quiere decir que no sean valio-
sos e indispensables, pero se en-
cuentran incompletos por no man-
tener al cien por ciento los servicios 
ecosistémicos”, señala la experta en 
urbanismo ecológico.

Tudela Rivadeneyra es enfática al 
señalar que un espacio verde debe-
ría tener pasto; empero, en una re-
gión como la Ciudad de México es 
imposible que ello se logre porque 
consume una gran cantidad de agua. 

Asimismo, en la creación de un 
espacio verde es imperativo tomar 
en cuenta el tipo de suelo con el que 
se cuenta antes de comenzar con el 
proyecto. “Muchas veces se adquie-
ren especies que requieren mayor 
o menor humedad y puede llegar a 
contrastar con el lugar, lo que lleva 
a la pérdida de fortaleza de la ve-
getación e incluso a la pérdida de 
especies o a ponerlas en peligro de 
extinción”, añade la arquitecta. 

“En el caso de 
México, el 
problema es 
que pocos 
espacios verdes 
están logrando 
su potencial 
completo. Pero 
ello no quiere 
decir que no 
sean valiosos e 
indispensables”.

“El estudio de los perros tiene un crecimiento 
más acelerado dentro del campo del 

comportamiento animal.       26
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El aspirante presidencial de More-
na, Adán Augusto López Hernán-
dez, aseguró que la obligación de 
quitar los espectaculares en los 

que se hace promoción de su imagen es 
de la autoridad electoral.

“Esa es una tarea que tiene que hacer 
la autoridad. Yo presenté a mí deslinde en 
tiempo y forma”, dijo en entrevista previo a 
un mitin por Ixtapaluca, Estado de México.

López Hernández fue cuestionado so-
bre el llamado que hizo el INE para quitar 
toda la propaganda de los aspirantes pre-
sidenciales, incluidos los espectaculares.

ADÁN AUGUSTO Y SUS ESPECTACULARES
Desde el momento en que comenzaron 
a circular los espectaculares a favor del 
exsecretario de Gobernación, éste aseguró 
que no mandó a colocar dicha publicidad.

“Yo no he colocado ni un solo especta-
cular. No puedo hacerlo”, dijo el pasado 5 
de julio en un evento en Tlaxcala.

Además, el exsecretario de Goberna-
ción dijo que su imagen y su nombre ya 
son marcas registradas y ha denuncia-
do el uso de ambos. “Mi fotografía y mi 
nombre son marcas registradas y yo he 
presentado como 300 denuncias porque 
quiero saber quién los paga y por qué los 

INE EMITE LINEAMIENTOS PARA FISCA-
LIZAR LAS CAMPAÑAS ADELANTADAS
El 27 de julio, el INE aprobó los linea-
mientos para regular los procesos de Mo-
rena y el Frente Amplio por México.

Entre las restricciones incluidas en el 
acuerdo aprobado por el Consejo Gene-
ral, se incluye que las personas servidoras 
públicas “no podrán realizar, por ningún 
medio, manifestaciones a favor o en con-
tra de Personas Inscritas en algún Pro-
ceso Político, o de alguno de los partidos 
que intervengan en dichos procesos”.

En cambio, avala la participación de 
servidores públicos y legisladores como 
“personas inscritas” en los procesos que 
se regulan; es decir, como aspirantes.

También autorizan a servidores públi-
cos a participar en eventos de estos pro-
cesos, sólo en días inhábiles y sin parti-
cipación activa o preponderante. Y a los 
legisladores se les autoriza a participar, 
incluso en días hábiles, siempre y cuando 
no se distraigan de su participación en las 
actividades legislativas.

-
sos, de acuerdo con la resolución del INE, 
las unidades Técnica de lo Contencioso 
Electoral, las Juntas locales y Distritales, 
así como la Unidad Técnica de Fiscaliza-
ción deberán compartir información sobre 
los actos realizados por los aspirantes.

los partidos y aspirantes deberán presen-
tar un calendario semanal con las activi-
dades que tengan programadas.

Con todo lo recabado, la Unidad Téc-
nica de Fiscalización hará una base de 
datos para realizar los cruces de informa-
ción para determinar el origen y destino 
de los recursos.
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